

LA LUCHA

Director-Proprietario, D. Joaquín Ruiz Blanch.

AÑO XX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 13 Diciembre de 1890

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos

N.º 4.263

SOBRE VIÑEDOS AMERICANOS.

A mi amigo D. Gregorio Artizá XIII.

Clasificación de viñedos americanos. Caracteres y propiedades de cada cepa.

La Comisión presidida por nuestro diputado á Cortes D. José Álvarez Mariño, que por espacio de cuarenta días ha estado en el Mediodía de Francia con el objeto de redactar una Memoria completa sobre la viticultura americana de aquel país, ha visitado, según antecedentes, las plantaciones de Perpignan, Montpellier, Hímes, Arles, Avignon, Marsella, Tolon, Lyon, Burdeos, Livourne, Cadillac, Herac, Agen, Carcasonne, Narbonne y otras, ha visto su gran número de escuelas de Agricultura y ha oído á los eminentes peritos en materia de Viticultura americana señores Millardet, Conderc, Puillat, Grasses, Castell, Champin, Vermosell, Gaucin, etc.

Hemos de creer, pues, que la Memoria aludida nos suministrará nuevas enseñanzas con respecto á la calidad de los terrenos y su preparación; que nos instruirá referente á la plantación, abonos, podas, labores ordinarias, viveros, injertos, plagas, etc., y que algo dirá también sobre las diversas especies y variedades adaptables á los diversos terrenos y climas.

En la creencia que esta Memoria se daría muy luego á luz, dimos una tréguia á nuestras cartas sobre viñedos americanos, labor que voluntariamente nos impusimos, en la convicción íntima que nuestras noticias sobre viticultura americana han de resultar trasnochadas tan luego se dé á luz la Memoria que nos ocupa. Y hubiéramos aguardado más tiempo á continuarias y tal vez las hubiéramos terminado con la presente, si algunos amigos no nos hubieran instado su continuación, diciéndonos que les constaba que ellas hacían un bien á la arruinada viticultura de nuestro país.

Y hecha esta ligera digresión que nos excusa la interrupción de nuestra tarea, volvemos desde hoy á nuestra labor comenzada, la que, Dios mediante, continuaremos hasta su total terminación.

La semejanza que existe entre todas las cepas europeas hace suponer, y no sin fundado motivo, que con el tiempo todas ellas serán víctimas de la filoxera. No hay que hacerse ilusiones, viticultores: la viña europea ha de morir y ha de morir por la filoxera. Los abonos, sean estos de la clase que se quiera, no la destruyen. Pueden dar más vigor á la cepa, pueden hacerla vivir más años; pero al final de la jornada la filoxera acabará con ellas. Las panaceas antifiloxéricas son gastos inútiles y tiempo perdido ya que son de ineficacia completa. Los insecticidas conocidos hasta hoy, tales como la submersión, el sulfuro de carbono y las plantaciones en terrenos arenosos ya dijimos á su oportunidad que, además del notable inconveniente de ser sumamente caros, solamente pueden aplicarse en pocos y determinados terrenos.

Las cepas europeas pertenecen todas ellas á una sola familia, bautizada con el nombre de Vitis Vinífera.

No sucede así con las cepas americanas, pues ofrecen caracteres distintos que han permitido clasificarlas, colocando cada cepa en el grupo al cual pertenece. Cada uno de estos grupos tiene á su vez un número más ó menos grande de variedades diferentes entre ellas.

Los principales grupos ó familias diferentes que en la nación vecina se cultivan, los han clasificado las eminencias vitícolas de aquel país en seis, y son: Vitis Rotundifolia, Vitis Candican, Vitis Labrusca, Vitis Estivalis, Vitis Riparia y Vitis Rupestris.

Del grupo del Vitis Rotundifolia tan solamente se ha cultivado el Scupernong.

Es diferente esta cepa de las otras cepas americanas y también de las nuestras por su aspecto ramoso y su porte levantado. En un principio pasaba el Scupernong como cepa muy vigorosa y productiva; pero se vió desde luego que no era así y fué desechada.

Alguna que otra vez produce algunos granos de un sabor poco agradable. Arraiga con suma dificultad de estaca y su aclimatación ofrece dificultades en nuestros países.

Con la familia de la Vitis Candican es conocido tan solo el Mustang.

La producción de esta cepa es insignificante. Ostenta un bonito follaje veloso de muchos y variados colores. Es esta vid generalmente muy vigorosa, pero no puede adoptarse como porta injerto, porque lo lleva muy mal.

Las cepas que corresponden al grupo de la Vitis Labrusca fueron introducidas en Francia por ser excesivamente productivas, pues, á excepcion de los híbridos, son las más productivas de todas las americanas.

Por desgracia no resisten á la filoxera, por cuya razón y porque su vino tiene resabios de gusto extraño, que no satisficiera las necesidades de los consumidores, sin embargo de ser muy apreciado de los americanos, se ha renunciado con pena á su cultivo.

Las principales Labruscas conocidas son: el Concord, Ives, Seedling, Isabel, Marta y Diana, Cataroba, etc.

De las variedades de esta familia, una tan solo ha sido adoptada por el cultivo en grande, y ésta es el Concord.

En general, es víctima esta cepa de la filoxera en casi todos los terrenos donde se planta. Sin embargo, hay terrenos excepcionales, privilegiados, en los cuales, estando injertada, prospera y ha rendido cosechas más que regulares. Más lo probable y lógico es que, aunque en estos terrenos excepcionales viva el Concord siete, ocho, nueve ó diez años produciendo de una manera hasta abundante, resista poco más tiempo á la filoxera acabando por morir, ó por lo menos á no prosperar rindiendo pobríssimas recolecciones. Así es que, á nuestro entender, no es prudente su cultivo.

Las otras Labruscas han sido poco ensayadas, y los resultados de estos ensayos han dejado mucho que desear. No nos ocuparemos, pues, de ellas toda vez que muy poco podríamos decir.

Conrado Buscató.

Selva de Mar, Diciembre de 1890.

El proceso Gouffé.

Se sabe ya oficialmente que la vista del proceso de Eyraud y de Gabriela Bompard, asesinos del escribano Gouffé, empezará el día 16 ante el tribunal de los Assises de París.

La vista durará cuatro días.

El día 16 se dará lectura al acta de acusación, que es bastante larga. Terminada ésta, comparecerán ante el tribunal Eyraud primero y luego la Gabriela Bompard, quienes serán interrogados extensamente. Luego se verificará el careo de ambos procesados.

El día 17 comparecerán los testigos que figuran en el proceso. Son más de 40, y la lista comprende á Remy Laurée, el agente de negocios que, como se recordará, estuvo largo tiempo preso como cómplice del crimen; á Mr. Garanger, el amante de la Gabriela Bompard en América; á los cuñados de Gouffé y de Eyraud, á los porteros de la casa donde se cometió el crimen, á la pupilera de la casa donde se alojaron

Eyraud y Gabriela, en Londres, y á las demás personas que intervinieron indirecta é inocentemente, en los preparativos del asesinato y en su descubrimiento.

El día 18 será la comparencia de los médicos ante el tribunal y lectura de sus informes, no sólo con respecto á las causas de la muerte de Gouffé, sino también sobre los grados de responsabilidad criminal de Gabriela, y sobre si ésta pudo obrar bajo la influencia de la sugestión hipnótica de Eyraud. Los médicos que han de informar son diez, y entre ellos figura el doctor Bronardel.

Por último el día 19, leerá el procurador general de la República, Mr. Quesnay de Beurepaire, sus conclusiones fiscales y la petición de penas.

A esta lectura seguirán las defensas de Eyraud y de Gabriela, encomendadas á monsieur Decori y á Mr. Henri Robert.

Acto seguido se consultará al Jurado, para que dé su veredicto.

El día 19 por la noche será conocido, por lo tanto, el fallo en el célebre proceso.

Para los asientos en la sala del Tribunal los empeños son terribles; pero ya están concedidos casi todos, y se habla de haberse vendido por 1.000 francos uno de los asientos.

Noticias locales y generales

Pasado mañana principiarán en nuestra Escuela Normal de Maestros, los ejercicios de reválida para tomar el título de Maestro elemental ó superior.

—El acuerdo del gobierno francés renunciando á pedir la extradición del desgraciado Mr. Redón, víctima de una infame delación de parte de un abogado de Palencia, no solamente ha producido excelente efecto en Francia y en España, sino que entre los Palentinos no ha tenido ni tiene límites el entusiasmo.

Al ser puesto el desgraciado joven en libertad, hubo entre él y su heroico padre una escena desgarradora que conmovió á cuantos la presenciaron.

La delación fué una de las mayores indignidades que pudo cometer un español contrariando los sentimientos de raza, pero cuán verdad es el refrán que dice «no hay mal que por bien no venga.» Antes iban huyendo el padre y el hijo buscando refugio; hoy, pueden permanecer en España toda su vida sin que nadie les moleste.

—Acaba de ser condenado en San Francisco de California un hombre que ejercía la profesión de ladrón de una manera sumamente original.

En vez de desbalijar él mismo á los transeuntes, el ingenioso ciudadano de América había enseñado el oficio á un mono diminuto, pero de una gran inteligencia.

El ladrón, con el mono al hombro, procuraba tropezar con las personas en la calle, y en el instante del encuentro el mono las quitaba diestramente el reloj, la cadena, la cartera, etc.

Según parece, el animal desplegaba una habilidad pasmosa.

El propietario del mono ha sido condenado á prisión.

No se sabe lo que ha sido del animal.

—Aunque los nubarrones no abandonan sus excursiones atmosféricas, la temperatura se muestra más caritativa con nosotros, hasta el extremo de hacer lo que no hacen las brigadas de barrereros, es decir, secar el barro y confundir con el barro la basura.

¿Verdad que la Alcaldía debe estar agradecida á tamaño beneficio?

—Poco después de haber ejecutado al infeliz Carretero en Granada, tres sujetos que habían presenciado el acto se metieron en una taberna, y después de beber unas copas y decir al tabernero que no podían pagar, con lo que no se conformó éste, uno

de ellos sacó una navaja, saltó el mostrador é infligió á dicho tabernero tres heridas en el cuello dejándole en muy mal estado.

Esto prueba que la ejemplaridad de la pena de muerte es nula en algunos corazones, pervertidos y ofuscados por la ignorancia.

—El médico particular del duque de Mecklemburgo ha llegado á Berlin con objeto de consultar al doctor Koch, si no habría inconveniente en que el duque experimentase personalmente la linfa Koch.

El duque está muy enfermo del pecho, y aunque ha sabido que algunos tuberculosos á quienes se les había inyectado la linfa del doctor berlinés han muerto, no desiste de su empeño; pero quiere que Koch le asegure que no morirá después de la inyección.

El sabio alemán ha contestado que él no puede afirmar nada, y ha invitado al médico del duque á que asista á la autopsia de un inoculado muerto para que se convenza de la virtud de la linfa y de su modo de obrar.

—Según los últimos telegramas, el gobierno ha vuelto á establecer los exámenes en el mes de enero para los que estudian privadamente una carrera.

Como muy bien dice el Boletín de Primera Enseñanza, establecida la libertad de enseñanza, que tan solo favorece á los jóvenes dotados de inteligencia preclara, ó sea á los talentos extraordinarios, es justo que se les permita examinarse en cualquier época del año. Lo que importa es que en esta clase de exámenes se observe un saludable rigor, dejando en completa libertad á los catedráticos para que se enteren del estado de instrucción del que aspira á un título sin haber asistido á las aulas. El procedimiento ha de ser diferente del que se sigue con los alumnos oficiales. Con tres ó cuatro lecciones sacadas á la suerte, no es posible que el catedrático forme juicio exacto del estado de instrucción del que se examina.

Y tiene razón el ilustrado compañero, aun conociendo al alumno el Maestro, muchas veces no sabe á que atenerse, con mayor motivo lo sabrá si no lo ha visto en la vida.

—Por haber dado muerte en Mataró á una mujer que lo alojó en su domicilio, han sido condenados á pena capital Vicente Gil Ceras y Pantaleon Gonzalez, á quienes se les ha notificado ya tan terrible sentencia.

—En virtud de causa sobre robo de aves de corral, el Juzgado de Figueras cita, llama y emplaza á Francisco Subirana, domiciliado en la ciudad de Figueras.

El de esta ciudad cita, llama y emplaza á Pedro Paloi y Riera y á Dolores Sabater y Giner.

—En algunos pueblos de la provincia de Sevilla ha causado tal entusiasmo la venida de la lluvia, que en muchos de ellos se echaron á vuelo las campanas y salieron los vecinos por las calles disparando sus escopetas, costumbre árabe muy generalizada en toda la Tierra baja y que es signo característico de una gran alegría.

—En vista de las muchas quejas que se reciben en la Principal de correos contra los abusos que cometen la mayoría de los Carteros Municipales; teniendo en cuenta que esos funcionarios, no dependiendo directamente de las Autoridades administrativas, no pueden éstas exigirles la responsabilidad de lo que hacer puedan, y considerando que los mencionados carteros pueden ser instrumentos ciegos é inconscientes de elementos políticos en determinadas localidades, el señor Ruiz Blanch ha decidido convertir esos destinos en Carterías distribuidoras, cuyo nombramiento pertenece á la Principal y cuyos carteros tienen por Jefes inmediatos al cartero rural más próximo, dependiendo directamente

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 cént.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 cént. en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.—Inserción ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

del Administrador de la Estafeta en cuyo radio esté enclavada la cartería.

—Habiendo regresado ya todos los balleneros ingleses de su anual viaje á los mares árticos, se conoce el resultado total de toda la pesca. A Terranova se han dirigido cuatro buques, que han dado muerte al enorme número de focas 381.000, cuyo valor se aprecia en 700.000 pesetas. Otros tres buques han visitado las costas de Groenlandia, consiguiendo alcanzar cuatro ballenas y solo 1.750 focas, que produjeron entre todas 50 toneladas de aceite. Mas afortunados cinco barcos que llegaron al Estrecho de Davis, han traído 440 toneladas de aceite y catorce de huesos obtenidos de las 18 ballenas negras que pescaron.

—Siguen con toda actividad los trabajos de instalación en el edificio que en breve quedará convertido en Audiencia de lo criminal. El pintado está á cargo del señor Cassá, y el entapizado de los departamentos al del señor Camós, quien se prepara á consumir algunos centenares de rollos de papel pintado.

Los pintores, los carpinteros y demás operarios, no cesan sus trabajos ni de día ni de noche. Lo cierto es, que de aquel local se está sacando un partido que no creíamos, y que la Audiencia de Gerona vá á quedar mejor instalada que muchas otras de capitales de más categoría.

—En muchos pueblos de la provincia de Málaga, el hambre empieza á causar estragos. Multitud de personas de ambos sexos y diferentes edades, hombres, mujeres y niños, se acercan á las cortijadas pidiendo un pedazo de pan para no morir de inanición.

—Van apagándose los ecos de la última contienda electoral, y ya principian los augurios para la de Diputados á Cortes y hasta no falta quien se adelanta á presajiar para las municipales.

El hacer calendarios en estos tiempos tiene sus quiebras y, por lo tanto, lo mejor es no meterse en dibujos, máxime cuando el país no está más que por la tranquilidad y por que se le deje trabajar en santa paz y gracia de Dios. Ya sabemos que son muchos los que tienen afán para un acta de Diputado ó por una banda de Concejal; pero por lo mismo que no hay patriotismo desinteresado que despierte el afán de hacer el bien en esta época de descreimientos y egoísmos, á poder nosotros las elecciones serían muy de tarde en tarde, y los elejidos tendrían que cumplir tales condiciones, que de ser elejidos representarían indudablemente el desinterés y el amor al país sobre todo.

Pero en fin, estamos de baile y ya hay quien imaginativamente baila.

—En Alicante ha ocurrido un caso imprevisto de cremación de cadáveres. En el barrio de San Roque, de aquella ciudad, murió el miércoles una infeliz mujer, espiritista, sin recibir los Santos Sacramentos, y una nuera encendió dos velas de color para alumbrar el cadáver, dejándolo solo. Al cabo de un rato, entró una vecina y vio que estaban ardiendo las vestiduras de la difunta y que ésta se hallaba carbonizada.

—El Juez de primera instancia de Olot hace saber que, para pago de capital, intereses y costas reclamadas en autos ejecutivos, se sacan á la venta en pública subasta la casa Manso Casals y una pieza de tierra llamada las *Feixetas*, sitas ambas fincas en S. Estéban de Bas.

El remate tendrá lugar el día 31 del actual á las doce de su mañana.

El de Figueras hará lo propio con un olivar sito en el término de Vilafant y territorio *La Montaña*.

—He aquí un remedio para el frío, publicado por *La Libertad*:

Pegar al borde de la puerta ó ventana, con goma ó almidón, una tira de algodón en rama; encolar también el otro borde y cerrar. Cuando después de haberse secado se abran las maderas, se rompe el algodón en dos partes que se adaptan perfectamente al cerrarlas luego.

—Todavía continúan luciendo su *gallarda* figura los palitroques que sirvieron, durante las ferias, para la iluminación eléctrica de la calle del Progreso, Puente de Isabel II y Bajada de idem, ocasionando mucha molestia especialmente en tiempo de

lluvia, pues impide el transitar con paraguas abierto por las aceras de las mencionadas calles, obligando á los transeuntes á pasar por el arroyo y llenarse de barro.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar al Diputado á Cortes por Figueras señor Roger y al farmacéutico de dicha ciudad señor Campmany.

—La maestra que pegó al inspector de enseñanza de Madrid señor Mediero, ha sido separada de su escuela por la Junta municipal y condenada á diez días de arresto por el Juzgado correspondiente.

—El señor Gobernador civil de la Provincia, publica una circular en el *Boletín Oficial* en la que participa á los mozos del reemplazo del año actual, que el acto del sorteo tendrá lugar mañana en el Salon de Baile de la sociedad «*Talia*» situado en la calle de la Albaréda, número 13, piso principal.

El acto comenzará á las siete de la mañana del mencionado día.

—Los candidatos que definitivamente han triunfado en el distrito de Olot-Puigcerdà, son los señores Monsalvatje, Puig, Vaireda y Pons.

—El juez de instrucción del Sur, en Madrid, ha confirmado la sentencia del Juzgado municipal de la Inclusa, por la que se impuso treinta días de arresto menor á los célebres *apóstoles*, por ejercer indebidamente la medicina.

Han sido condenados también en costas en ambas instancias.

Los *apóstoles*, á pesar de que dicen que no les preocupa el fallo de la justicia humana, tratan de recurrir al Supremo.

—La Comisión Ejecutiva de las Compañías de Ferro-carriles ha remitido á D. Saturnino Calleja, iniciador de la *Asamblea Nacional de Maestros*, una atenta carta indicando que la expresada Comisión, en su reunión del día 4 de este mes, y deseando facilitar la asistencia del Profesor *Delegado* por cada provincia á la indicada Asamblea, recomienda á las citadas Compañías concedan pases á mitad de precio á favor de los expresados Profesores, quienes pueden utilizar esta generosa y patriótica concesión, indicando la estación de partida y dirigiéndose al señor Calleja.

—Del recuento de votos hecho por la Junta segun dispone la ley, resulta que el señor Huguet ha obtenido más votos de los que figuraban en el Estado por nosotros publicado.

De todos modos, los candidatos proclamados Diputados provinciales por este distrito son los ya manifestados ó sean los señores Camps, Rigau, Catalá y Huguet.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio *Bálsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.^a página.

—El Dr. Virchow, asegura que la vida puede prolongarse muchos años, cuidando el estómago con el milagroso *Salino Regal*.

Instrucción Pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial en sesión de 1.º del actual.

Remitir á la Junta Central de derechos pasivos, el expediente de doña Victoria Ferrer, solicitando pensión como viuda del ex-maestro público de Tossa, D. Sebastián Vergoñós.

Pasar á informe de la Inspección, el expediente de cargos de la Maestra de Masarach doña María Gonzalez, uniendo al indicado expediente todos los antecedentes relativos á dicha maestra desde que tomó posesión de su escuela.

En vista de la renuncia presentada por la maestra electa de Casavells doña Sabina Sicra, devolver al Rectorado el título administrativo expedido á favor de la interesada y continuar dicha escuela en la lista de vacantes del próximo concurso.

Remitir á informe del Ayuntamiento de Ullastret la instancia documentada de la maestra señora Vallmajor, referente á su casa-habitación.

Ordenar al maestro de San Gregorio se atenga á las disposiciones vigentes respecto á los días de asueto.

A propuesta de la Inspección, nombrar maestra interina de Blanes á doña Emilia Fortuny; de la incompleta de ambos sexos de San Aniol de Finestras á don Juan Sala y de la Ayudantía de la de niños de San Salvador de Breda á D. Juan Solá.

Prevenir al Alcalde de Selva de Mar, se atenga sin excusa ni pretexto, al acuerdo que oportunamente se le comunicó referente al local escuela y habitación de dicha maestra pública.

Aceptar provisionalmente para el cargo de maestro interino de San Pedro de las Llosas á D. Felio Codina, nombrado por el Alcalde y nombrar á propuesta de la Inspección sustituto definitivo de la indicada escuela, por mientras subsista la imposibilidad del maestro propietario, á D. Rafael Ibero y Herrero, que posee el título elemental, con el sueldo de cuatrocientos doce pesetas cincuenta céntimos y demás emolumentos legales.

En vista de las relaciones definitivas por orden de méritos de los maestros y maestras que han solicitado tomar parte en el concurso del presente trimestre para la provisión de escuelas, formar las propuestas unipersonales siguientes:

CONCURSO DE ASCENSO.—Para la escuela de niños de Borrasá con 625 pesetas, don Miguel Suñé y Guitart.

Para la de Llanás con el mismo sueldo que la anterior, D. José Margall y Armengol.

Para la de Esponellá con el mismo sueldo que la anterior, D. Joaquín Sucarrat y Buscá.

Para la de Hostalets (San Estéban de Bas), con el mismo sueldo que la anterior, D. Enrique Guitart Barant.

Para la escuela de niñas de Torroella de Fluviá, con 625 pesetas, doña Carmen Roig y Romaguera, maestra superior.

Quedan desiertas por falta de aspirantes las escuelas de niñas de Pals, Anglés y Caldas de Malavella.

CONCURSO UNICO.—Para la escuela incompleta de ambos sexos de Mediñá, D.^a Gracia Massaguer y Formigá.

Para la de Viladonja, doña María Ferrán y Closa.

Para la de Palmerola, doña Serafina Pujol y Soler, y para la de Dosquers, Luisa Cauló y Girbau.

CONSERVACIÓN DE LA MANTECA.

El ácido carbónico acaba de resolver el problema de la conservación de la manteca, sin modificar ni su gusto, ni sus cualidades.

La manteca colocada en un recipiente de hierro en el que se ha comprimido ácido carbónico á la presión de 5 ó 6 atmosferas, ha podido conservarse intacta durante cinco semanas. Fácil es comprender el partido que se puede sacar de tal descubrimiento; la manteca será colocada en depósitos de hierro suficientemente resistentes que tengan un tubo con llave por donde se comprimirá el ácido carbónico puro preparado y almacenado se le prepara para la fabricación de las aguas gaseosas.

LA ANTROPOFAGIA

Está fuera de duda que la mayor parte de las tribus del Africa central, de las que viven apartadas de las costas, no han modificado sus costumbres por el contacto de los europeos; se alimentan, ó, por mejor decir, se regalan en sus festines con carne humana.

Los europeos no están generalmente espuestos á ser comidos como en ciertas regiones oceánicas, ya porque los indígenas desconfían de la calidad de un manjar á que no están acostumbrados, ya porque experimenten cierta inquietud de ser víctimas de represalias terribles.

Casi siempre optan por conservar á los blancos como rehenes y conseguir su rescate.

Esto no impide que se coman los guerreros vencidos en la lucha, los enemigos y aun los compañeros de armas y esclavos comprados y nutridos á propósito.

Sin hablar de los pueblos encontrados al paso por los exploradores, y sin salir de las comarcas del Gabon-Congo, el canibalismo de los batekes y de los bafurus no tiene nada de misterioso.

El *Univers* de París, ha publicado, tomándolo de los anales de las misiones, un relato de un misionero en la cuenca del Ubanghi, cuya mayor parte se compone de historias de antropofagia.

El autor espone que la mayor dificultad que se encuentra en aquellas comarcas para impedir el tráfico de esclavos, es que los compran, no tanto para especular con su trabajo, como para procurarse carne humana fresca.

Las predicaciones contra el uso de comer carne humana no hacen gran impresión en los naturales del país, que ni siquiera las comprenden.

No es un manjar ordinario ni está al alcance de todas las fortunas; la gente del pueblo se pone muy contenta cuando en

los grandes recogijos dan los jefes pruebas de generosidad y le proporcionan ese boonado apetecido.

Cierto dia un sacerdote que trataba de avergonzar á aquellos canibales despertando en ellos el respeto á un semejante, los hacia ver que sus víctimas eran seres que hablan, que tienen un nombre.

—Pues precisamente por eso—le respondian.—Una carne que habla, que tiene un apellido, ¿hay algo que sea tan sabroso?

En la mayor parte de las escenas que los misioneros han tenido ocasion de ver, se observa un carácter comun: la resignación de las víctimas. Saben la suerte que les espera, van á colocarse en el sitio que se la señala y no oponen resistencia.

Cuando les ocurre que salen de aquel terrible apuro por la intervención de un blanco, pues tienen un valor en venta y sus propietarios no ponen muchas dificultades para cederles á cambio de alguna chuchería, empiezan por no comprender el capricho de sus libertadores.

En cuanto se ha logrado un rescate de estos abundan las ofertas, y, como es natural, llegan sujetos eufemizados, mal alimentados, que no tienen estimación en la despensa.

Hay, por el contrario, algunos á quienes sus compradores han alimentado, y cuando se quiere saber si están en buena sazón para el festín, se les corta una tira de carne y se prueba.

Para los misioneros y para los filántropos laicos un ser humano salvado no vale más que otro cualquiera; pero los propietarios establecen grandes diferencias.

El número de esclavos para inmolar forma parte del tren de la casa de un gran jefe.

Uno de éstos decidió el año último hincar el diente á un esclavo llamado Bandzinga, que habia comprado un poco flaco, y al que cebó después abundantemente con bananos y yuca.

Fué un día de fiesta para el pueblo. Las mujeres acudían á probar la carne del prisionero.

El ejecutor tomó sus disposiciones para hacer bien las cosas; apartó á los chiquillos que podían impedir sus movimientos, separaba los bejucos, dejó en el suelo la cuchilla, la volvió á coger sin que el paciente demostrase la menor angustia, y luego cortó la cabeza de un certero golpe hábilmente preparado.

El jefe que habia cebado á Bandzinga para comerse, resolvió un poco despues, por instigación de una favorita celosa, la muerte de su propio hijo.

El jóven príncipe se puso bajo la protección de un explorador francés, M. Dolisie, á quien hicieron ventajosos ofrecimientos para volver á entrar en posesión de aquella carne que era de mucho valor, y que «debía tener gran dignidad.»

Los padres refieren que un dia tuvieron ocasion de sacar del agua un esclavo que acababa de ser arrojado al río, y cuando preguntaron la causa se les respondió que se resistía á que le cebasen.

Es horrible pensar que esos canibales sean nuestros contemporáneos, y, como decía Voltaire, lo que allí ocurre es un insulto á todas las sociedades.

ACTUALIDADES.

Mientras las Cortes no reanudan sus tareas, no tendrán alegría los diputados jóvenes que están llamados á desaparecer.

No quieren abandonar la vida parlamentaria sin volver á verse en letras de molde, y su molde, y su mayor felicidad consiste en que los periódicos inserten sus apellidos en la segunda plana.

Hay diputado que no ha conseguido aun esta ventura, y esto dá lugar á que sus electores le critiquen, echando á paseo la lengua y diciendo de él que es un nadie.

A lo mejor viene á Madrid un provinciano y pregunta al primer guardia de Orden público que encuentra en la calle:

—Diga V., ¿dónde podré yo encontrar al diputado de mi pueblo?

—No sé quién es, contesta el celoso guardador de nuestros derechos.

—¡Parece mentira que no le conozca V.! A él le llaman D. Celedonio; pero allá le conocemos por el hijo del Chepa, porque

su padre, mal comparado parece un saco de noche.

—¿Es de la mayoría?

—Sí señor; por lo de ahora es sagastino puro.

—Pregunte V. entonces en la posada del Peine.

Mientras no se les ponga uniforme, no habrá medios de conocerles a la simple vista.

Muchos se han mandado hacer tarjetas, donde consta la investidura que poseen y las cruces que les han dado; pero no es cosa de que salgan por ahí repartiendo tarjetas como quien reparte prospectos de dentistas, y claro está que pasan inadvertidos a los ojos del público.

Todo, sin embargo, es cuestión de suerte.

Algunos llegan aquí con la levita negra de largos faldones, ribeteada de trencilla, y la chistera reluciente en forma de tubo, prendas ambas que caracterizan al joven provinciano de porvenir; y al mes escaso estrenan levita clara o gaban de pieles, y andan por las columnas de los periódicos en clase de candidatos probables á una dirección general ó á una subsecretaría.

Algún joven diputado hemos conocido que experimentó una verdadera sorpresa al ver que le servían en los Cisnes un trozo de merluza frita recostada sobre una servilleta.

—¿Se come también lo de abajo? nos preguntó.

—Algunos lo comen; pero no es lo general, le contestamos.

Hoy este apreciable joven desdeña los cubiertos de tres pesetas de la fonda de los Leones, que antes constituían su felicidad, y dice que no puede comer sino le sirven *champignons* con todos los platos hasta con el cocido.

Ello es que hay gran empeño en que funcionen de nuevo las Cortes, y mientras esto no sucede, vamos defendiéndonos de la mejor manera posible contra el casero, el sastre y demás enemigos de la paz doméstica.

De día en día aumentan nuestras necesidades, y el problema de la alimentación resulta cada vez más insoluble.

Una patrona, que viene ejerciendo su noble profesión desde los tiempos más remotos, asegura que los huéspedes de á dos pesetas con principio están llamados á desaparecer.

—Todo cuesta un ojo de la cara nos decía. Ya no encuentra V. las gangas de otros tiempos. Antes por una peseta le vendían á V. en la calle de la Ruda un co-

chinillo muerto de las viruelas ó de cualquiera otra afección; ahora todo eso va á parar á las casas grandes. Además, los huéspedes se han vuelto muy escrupulosos. Tengo ahora un capellan de cazadores que paga diez reales y quiere comer como un príncipe. En fin, con decirle á V. que no come la corteza del queso.

—¿Qué? ¿La comen los demás huéspedes?

—¡Auda, anda! Hay en casa un estudiante sagastino que moja pan en el aceite de la lamparilla...

Hay quien come todo lo que le presentan.

Pero la autoridad procura dirigir nuestra alimentación y salvarnos de la muerte.

El otro día fué descubierto un despacho de carne clandestino, donde vendían los residuos de una vaca muerta á consecuencia de un disgusto.

Los que comieron de aquella carne experimentan á estas horas los efectos de la melancolía.

Entre estos figura un autor de obras á quien la carne de vaca triste le ha inspirado un drama, capaz de enternecer á un inspector de Orden público.

Probablemente no se representará para evitar congestiones cerebrales. Ayer se leyeron algunas escenas ante un auditorio respetable, y hubo allí la de Dios es Cristo. Un académico de la Lengua, que asistía á la lectura, comenzó á llorar como un ternero huérfano, y en su amarga desesperación arrojaba versos por todas partes.

Los alimentos son la causa primordial de los abusos que se cometen en la oratoria y en la literatura.

Se ha observado que todo poeta alimentado con féculas produce poemas escépticos é impregnados de humorismo. Los que abusan de la carne escriben en prosa cerada, sin puntos y aparte. Los aficionados á las legumbres tiran hácia el género melodramático, con puntas y ribetes filosóficos.

Y hay algunos que en cuanto publican alguna obra, hacen esclamar al curioso lector:

—Este chico debe alimentarse con cebada.—Luis Taboada.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

Santa Lucía; vg. y mr., Stos. Eustracio, Auxencio, Eugenio, Mandarío y Orestes, mrs., y Sta. Otilia, vg.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de San Lucas.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

ANUNCIOS.

LA TISIS CONGENERES

Y SUS

PUEDEN CURARSE

Con el uso de la

EMULSION SCOTT

De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

con HYPOFOSFITOS de CAL Y SOSA.

Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturallezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen ala

TISIS ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la

EMULSION DE SCOTT.

Tomada con constancia, nos abonon poder asegurar que todas esas enfermedades cediran en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

VINO SAN ROMÁ

Calidad superior Rancio puro

En cajas de 10 botellas al precio de 25 pesetas una, puestas en cualquiera estacion desde Port-bou á Barcelona.

Se recomienda este vino por su pureza, propio para banquetes, bautizos, bodas y, especialmente, para las personas faltas de salud.

Para los pedidos dirigirse á los señores Buscató y Sastre en Selva de Mar (provincia de Gerona) y en Barcelona, calle Serra, 18, 3.ª; puerta 2.ª 7-26

Aviso.

Todo deponente que tenga empeños vendidos en la Caja de préstamos de la calle de la Galera y no pase á retirarlos ó renovarlos por todo el día 30 del presente mes se pasará á la venta de ellos.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 de interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario. Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 por 100, á ocho dias vista.

2 por 100, á tres meses fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal, con interés anual de 4 por 100 reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.ª de Abril y 1.ª de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

ROB BOYVEAU L'APPECHIEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueo, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutricion, fortifica la economía y provoca la expulsion de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECHIEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En Paris, casa J. FERRE, Farmacéutica, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-LAPPECTEUR

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

Hé aquí porque cuanto gozaba ella en su sentimiento, sufría él.

Flora no disimulaba delante de Teodoro ninguna manifestación del afecto que su pecho experimentaba, y Teodoro seguía una conducta enteramente opuesta.

Cuanto podia ocultaba á Flora el tormento que martirizaba su corazón, y sus palabras y sus acciones todas, obedecían al precepto que á sí mismo se había impuesto.

XXIV.

Teodoro era honrado y agradecido.

—¿Cabían la gratitud y la honradez en el pecho mismo que encerraba amor por Flora?

Teodoro se contestó bien pronto á esta pregunta.

—No cabían.

La gratitud que al dueño de la casa debía por los beneficios que constantemente recibía de su bondad no le permitían fijar sus ojos en la señorita de la casa.

Su honradez á un tiempo y su propia dignidad le aconsejaban desterrar una pasión que

por las circunstancias de la persona que se la inspiraba no podía alimentar su pecho; y por tanto resolvió renunciar á ella.

—Pero ¿se manda tan fácilmente al corazón?

—¿La naturaleza es tan débil y flexible que se preste en todas ocasiones á obodecer la voz de la razón?

En el alma virgen de Teodoro hablaba ya demasiado alto la voz del amor que de ella se había posesionado, y no bastaba que la razon lo mandase para que el amor desocupara su vivienda.

El amor es un inquilino que cuando toma una habitación se hace dueño de ella y no la deja sino cuando quiere; no cuando se le manda.

El amo de la casa no tiene remedio que sufrirle, porque no hay tribunales á quienes recurrir.

Y si al menos pagara bien!...

XXV.

Teodoro no podía matar su amor; pero podía hacer que permaneciese oculto en su pecho.

—Porque no me dice V. la verdad.

—¿Qué le ocultaría yo á V.?

Flora se sonrió á estas palabras con una benevolencia que encantó al amante Teodoro.

XXVIII.

La niña, que tenía el interés del amor en desvanecer los pesares que agitaban al que amaba, creyó que la causa estaría en la humilde posición de Teodoro, tan poco en armonía con la que merecía sin duda un joven de sus prendas, y le dijo:

—¿Acaso le moleste á V. la idea de la posición que hoy le ha dado la suerte?

—Oh! no!

—Sea usted franco.

—¿Por qué me ha de molestar?

—Cómo es tan poco proporcionada á lo que usted merece y vale...

—Ah! no, Flora, no; todos mis merecimientos y todo mi valer por más que se multiplicasen no serian nunca bastante dignos de las bondades que debo á esta casa.

—No diga usted eso.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciendo enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

22-26

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MIRET, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos, la expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Gerona Dr. VIVES, Cort-Real, 17.—Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospitalet, Barcelona.—Madrid: Sr. Sanjaume.—(Horno de la Mata, 15.) Depósito de productos químicos.

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicada sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros

Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazón de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los más poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio más efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
De venta en las principales farmacias y droguerías.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas; pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

ANGINAS, RONQUERAS,

úlceras, mal olor del aliento

Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

Mandorlette Harder.

Es agradable al paladar, y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta, por rebeldes y crónicas que sean.

De venta en GERONA; Farmacia del Dr. J. M.ª Perez Xifra.—Al por mayor, Sres. Vicent y Comp.—BARCELONA.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazares

La VELOUTINE

Polver de Arros especial

Preparado al Bismuto por CH^{ES} FAY, Químista

PARIS—9, Rue de la Paix, 9—PARIS

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona en la farmacia del Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

Aunque calle la boca, el corazón habla por los ojos, por los suspiros, por toda la fisonomía y dice, *sufro*.

Flora, pues, á pesar de las precauciones de Teodoro, comprendió que éste padecía.

XXVII.

El corazón de la niña acompañaba al del joven en este sentimiento.

Su labio se había permitido alguna vez ciertas preguntas que Teodoro procuraba contestar de manera que alejase toda sospecha, pero este empeño de su parte era una razón que le denotaba la existencia de los pesares del joven.

Un día en medio de la lección le preguntó Flora:

—Teodoro: ¿me responderá francamente á una pregunta?

—Si señora.

—¿Está V. triste?

—¡Yo!

—Ya siento haberlo preguntado.

—¿Por qué?

En esto está la virtud, pero el malestar que naturalmente debía de sentir, había de conocerse por fuerza.

Don Juan y doña María no lo notaban, porque vivían descuidados sobre este punto; y por otra parte Teodoro se esforzaba doblemente en su presencia por parecer alegre y contento.

XXVI.

No sucedía lo mismo respecto á Flora, la cual no tardó en comprender que un secreto tormento hacía sufrir á Teodoro.

Esto se explicaba sobradamente por la simple razón de que le amaba.

Su atención estaba fija en él, cuando le tenía en su presencia; cuando no, le acompañaba su recuerdo.

Además existe una secreta inteligencia entre corazones que se aman.

Un hilo invisible, magnético, los tiene en constante correspondencia y les dá cuenta de sus mútuos pesares y alegrías.

Se ignorarán las causas si el diablo calla; pero los efectos jamás.

... XXII.

Sucedió lo que había de suceder.

Teodoro empezó á sentir una viva simpatía por Flora y esta por Teodoro.

Este primer sentimiento de ambos fué ganando terreno y subiendo de grado á medida que continuaba el roce y que creció la confianza entre el maestro y la discípula.

Ambos á un tiempo se sintieron presa del amor que recíprocamente se habían inspirado; pero había una diferencia entre Teodoro y Flora.

Ella lo sentía sin darse cuenta de su propio sentimiento.

La niña amaba y deseaba con más afán de cada día que llegase la hora de la lección, pero no se explicaba este deseo y este afán nunca sentido de su alma inesperta.

XXIII.

Teodó por el contrario, amaba á Flora y sabía que la amaba.